

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., viernes 28 de febrero de 1913 || Nm. 343

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante  
resetará en la BOTICA UNIVERSAL,  
frente al MERCADO.—Teléfono nº 315.  
Apartado de correos nº 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangocho, Zarzas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado botín para calzado "CORDIN"

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.  
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto  
ALFREDO TOSI, Propietario

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.  
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



### La vida y la muerte

En todo está la vida: en las ondulaciones del éter, en las vibraciones de la luz, en las cristalizaciones del rocío. Todo, todo lo que llena el infinito espacio, está impregnado con la savia que el Dios de las bondades ha esparcido por todos los confines del Universo. Todo lo llena el espíritu de Dios. Todo lo mueve su inmortal inteligencia: desde el más pequeño de los átomos que se agitan en nuestro organismo, hasta el más gigantesco sol de los que gravitan en el espacio.

¿Por qué, pues, tembláis cuando declina el astro de vuestra vida a ocazo? ¿Por qué, cuando os encontráis al borde del abismo de ultratumba, flaquea vuestro espíritu?

Lánzase en pos de un ideal el peregrino, en la existencia, y soporta las dardos rayos del sol del desierto, que tuestan su frente y esterilizan su sangre, y cuando el oasis salvador se presenta ante sus ojos, le faltan fuerzas para llegar a él, desfallece, y cae, y muere entre aquellos arenales.

En pos de la gloria, el maridero se abandona en frágil embarcación a la voluntad de las opalinas ondas del océano; pero cuando su horizonte se cubre de pardos nubarrones y la tempestad se desata furibunda contra su barquilla, lo agobia la duda y naufraga, sin tener conciencia de que muy cerca de aquel lugar está la playa bienhechora.

Todos los hombres tienen la sentencia de luchar contra el destino; pero ninguno tiene la suficiente fuerza de voluntad, la energía precisa, la fe bastante para hacerse superior a sus rigores.

Oh, mortales! No vaciléis. Luchad con constancia por alcanzar la luz de la divina ciencia, no os arredréis del peligro; no hay barreras insuperables. La fe y la caridad todo lo allanan.

VICTOR HUGO

### LOS VULGARES

«Los vulgares son los hombres que existen; pero que no debieran existir».

Es cierto. Esos hombres incoloros, sin relieve, sin ideas propias, que no aman, que no hacen más que lo que ven hacer a otros; y que aun esos actos, que realizan sobre ser hijos de la imitación, los ejecutan inconcientemente, sin ruido, procurando no llamar la atención; esos hombres no debieran existir, con el nombre de tales; pero son necesarios, son los que por ser numerosos, permiten que entre su enorme cantidad se esparzan y distribuyan los que ni son vulgares ni quieren parecerlo.

Si no hubiera seres vulgares, si todos vivieran por impulso propio, y todos obraran con el raciocinio por norma, la vida no podría deslizarse con la monotonía abrumadora; pero conveniente, con que la vemos transcurrir.

Seres vulgares los hay en todas partes y en todas las clases sociales; y no es tal vez entre el pueblo bajo donde más abundan.

Asistamos a una sesión académica, a una de esas soporíferas reuniones que periódicamente celebran los que a sí mismos se llaman sabios, porque son académicos.

Pasa a la 4ª página.

### Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

### ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

### Dr. Alejandro Rivas Vázquez,

— ABOGADO —

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1—23—13

Reservado para "La Tempestad"

# El Fallo

Serenamente y sin ningún prejuicio. Tan sólo para afianzar el criterio y para encauzarlo entre pareceres opuestos, especie de aguas enturbecidas que no permiten, en los primeros momentos, aplicar el prisma de la verdad. Ni atrevimiento ni descaído, sin piedras en la honda con que libra sus batallas el hombre primitivo, ni con el cauterio que a ratos pide a gritos el bien de la República.

Porque hay que sentar responsabilidades y saber en definitiva si un núcleo enorme que transitó siempre el camino de los llanos y que soportó impávido el soplo rudo del viento de las persecuciones, ha quemado ya su último cartucho y en buena tesis biológica ha tenido de modo necesario que desintegrarse en los elementos constitutivos de su organismo para dar paso a los más fuertes, o si esa caída es aparente y entraña una apoteosis.

Nadie ignora que vivimos en el minuto de la brega perpetua, de análisis, de disección, con ansias de justicia y anhelos de verdad. Gran cruzada, por cierto, si las hubo. Y devotos voluntarios de sus filas, ansiamos también que esas tendencias se encaucen en moldes de honor y de doctrina, elementos únicos y de probada eficacia para seguir sin vacilaciones el proceso lento del ideal.

Trataremos de ver los alcances que a ese fallo le atribuyen los elementos que forman la opinión o que por sí y ante sí se dicen sus voceros, si marca el rumbo de futuras y redentoras orientaciones que hagan dar un sesgo a la moral hasta ahora tenida por única o si él implica un desamparo del derecho de pedir reparaciones. En ese fallo están vinculados muchos problemas, puede cimentar ó destruir muchos pedestales: puede ser un velo que se levanta y muestra las lejanías de un futuro de conciencia y de verdad, de perfecto señorío del credo democrático o una interpretación burda y pobrísima de esa misma democracia que a algunos se les antoja vida con certeza, tan sólo cuando ella es creadora y es fecunda. De trascendencia indiscutible porque si es un exponente de la justicia, la multitud descontenta viene a ser la vil prostituta que dijera Balzac y sus protestas gritos destemplados conque la tendencia arribista desparpaja su impotencia: muerte de los dioses en caso contrario, que coincidiría con el avance incontenible de la ola de renovación. Uno de los dos caminos: o el de las cumbres excelsas que se arrebujan en las neblinas o el de las caídas estrepitosas por haber tocado el velo de Tanit.

ARGOS

## VEREDICTO NACIONAL

El voto motivado de don Alfonso Jiménez, que es también el voto de la conciencia nacional de Costa Rica, en la escandalosa calumnia con la cual se pretendió hundir al Partido Republicano, aparecerá en las columnas de este diario en el número de mañana.

Ese voto de juez, del juez que debe ser, del juez que sabe hacer justicia, explica la crítica, acre, dulcete, o anodina, hecha en varios números de esta publicación acerca de la sentencia de aquellos cuatro jueces cuyos nombres es por demás repetir una vez más.

## Camino para automóviles entre Cartago y Agua Caliente

El Municipio de Cartago se halla vivamente interesado y pone todo empeño de su parte en proporcionar toda clase de facilidades para el tráfico de automóviles entre dicha ciudad y Agua Caliente.

Para llevar a un arreglo definitivo esta magnífica idea, se está arreglando actualmente el camino entre Cartago y El Tejar, y se asegura que muy pronto se iniciarán los trabajos de un buen camino de macadam entre Agua Caliente y El Tejar.

Obra importantísima es esta que con un poco de interés puede llevarse a la práctica en beneficio de toda aquella región.

## Después del Fallo

### Palpitaciones nacionales

#### De Miramar

#### Nunca es tarde cuando amanece

Los infrascriptos, como republicanos de esta localidad, nos congratulamos en ver anuladas las aspiraciones de los enemigos. Esos delicias, que bien sabemos, son los anhelos de la libertad de los pueblos, y de nuestro sagrado programa, tratan de desprestigiar el nombre de nuestro Representante, Lic. don Máximo Fernández, pobres desatinados, ya no tienen los cuarteles, conque atormentaban al Partido Republicano, solo les ha quedado el recurso de calumniar, y a nosotros la honra de felicitar a nuestro candidato, Lic. don Máximo Fernández.

Juan Arroyo, Ramón González González, José Luna, Constantino Alvarado, Remigio Luna, Alejandro Arguedas, Senaido Luna, Agapito Espinosa, Tomás Villalobos, Rafael Villalobos, Fermín Villalobos, Rubén Villalobos, Juan Reyes, Juan Calderón, Ascensión Abalo, Rafael Abalo, Jesús Cortés, José M<sup>o</sup> Montoya, Ramón Hernández, Raimundo Alvarado, Ramón López M., Eulallo Vargas, Cristóbal Cortés, Fidel Maroto, Leopoldo Quesada, Clodomiro Quesada, José M<sup>o</sup> Rodríguez, Ceferino Ramírez Félix Arroyo, Pedro Arroyo, Teodoro Solera, Aquileo Rodríguez C., Rafael Rodríguez C., Noe Rodríguez C., Aquileo Rodríguez A., Tobias Rodríguez A., Florencio Arroyo, Juan Rafael Arroyo, Luis Arroyo, Víctor Arroyo, Napoleón Arroyo, José Miranda, Elías Camacho, José Molina, Adriano Salazar, Juan Carmona, Rafael Sánchez Juan Rodríguez, Sergio Rodríguez, Rodrigo Rodríguez, Ernesto Rodríguez, Mercedes Elizondo, Domingo Elizondo, Manuel Quesada, Cipriano Arias, Francisco Aguilar, Vicente Solano, Gerardo Mata, Juan Herrera V., José Murillo, Filadelfo Porras, Domingo Ramírez, Francisco Segura.

## Accidentes del trabajo

### Un trabajador cae de una escalera hirándose el cráneo

Ayer por la mañana notamos cierta aglomeración de gente en la avenida 1<sup>a</sup> Oeste, frente al edificio que ocupa el correo y tratando de inquirir lo sucedido, nos relataron que el joven, de 14 años, de edad Juan Monge, había caído de una escalera, recibiendo varias lesiones.

Nos entrevistamos con una persona sería que había presenciado el suceso, y ésta nos relató que había ocurrido del siguiente modo: El joven Monge trabaja actualmente en el taller de fontanería y hojalatería de don Pablo Brenes y había sido comisionado por su patrón para que sirviera de ayudante a un señor Azofeifa en los trabajos de conexión de cañería que tenían que instalarse en la casa que doña Panchita Cañas está construyendo en dicha avenida, contiguo al Club Internacional.

Monge ya había terminado su trabajo y disponiéndose a bajar de la escalera, perdió el equilibrio por haberse ésta ladeado, y cayó de bastante altura produciéndose una herida en el cráneo.

En el acto el señor Brenes dió todas las órdenes oportunas para que se avisara a un doctor y atendiera al herido, presentándose el doctor Barrionuevo, quien le examinó y curó debidamente, siendo más tarde, por disponerlo así su patrón, conducido en coche a su propia casa donde permanecerá hasta que esté completamente restablecido.

## Luctuosa

Falleció ayer en esta capital después de una penosa enfermedad, la señora doña María Luisa de Córdoba, esposa de don Samuel Córdoba.

El entierro tuvo lugar ayer a las 5 p. m., saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia de la Dolores y acompañado por gran parte de sus amistades hasta la fosa común.

Paz a sus restos y resignación a los deudos a quienes enviamos nuestra sincera manifestación de duelo.

## Madera usada,

ventanas y puertas, basas de piedra en perfecto buen estado; se venden a precios tan reducidos que casi es un regalo. En la casa de habitación de Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

## El Partido Republicano de luto

El martes último falleció en la ciudad de Heredia uno de los miembros más adictos del Partido Republicano, uno de esos hombres que, aunque de condición humilde, supo hacer con su vida laboriosa y de economía una regular fortuna que rivalizaba con los más sobresalientes caudales de la provincia de Heredia.

Ese hombre a que referimos, es el señor don Pedro Antonio Badilla. Tiene para nosotros el señor Badilla un mérito intrínseco muy digno de ser revelado. Don Pedro Antonio, hijo de su tiempo, de aquella época en que la escuela en Costa Rica apenas se limitaba de una manera deficiente a los centros de las ciudades, no había podido adquirir en su pueblo natal, en San Rafael de Heredia, los conocimientos más rudimentarios que lo sacaran de las filas de los analfabetas, pero el señor Badilla, hombre inteligente, práctico y sobre todo de un sentido común admirable, sabía apreciar el valor de la cultura, y si bien es cierta la tesis que sostienen hoy los filopodistas que para apreciar el valor de la cultura es necesario capacitarse para ello, es decir instruirse, la inteligencia del señor Badilla que supo dotarlo de una gran clarividencia lo llevó a la realización de las doctrinas de los difundidores de la cultura y sin saber siquiera leer y escribir procuró sin mezquinar un céntimo la educación de sus hijos, dejándoles a su muerte no sólo una buena herencia de dinero que les permitiera vivir cómodamente, sino una herencia mejor, la más deseable de un padre, es decir, la herencia que se renta en el cerebro y en las manos, la de una buena profesión.

Vida infatigable la del Sr. Badilla; vida del trabajo, hombre hecho para el yunque, su existencia constituye un precioso ejemplar para mostrar a la juventud todo lo que puede hacer un hombre de vida laboriosa y hasta dónde puede llegar el que desprecia los vicios y toda conducta licenciosa. Y esa vida forzada en el trabajo convirtiéndose en materia férrea una existencia, formando la complexión del señor Badilla una coraza fuerte que en sus últimos días sirvió para establecer una lucha, lucha de combate contra la propia muerte. Fue un verdadero gladiador en sus momentos posteriores en los cuales había conjunción de agonía y de heroísmo, que hizo más larga y más penosa su enfermedad.

Antesayer se efectuaron en Heredia los funerales del extinto. Las funciones religiosas oficiadas por los distinguidos sacerdotes Rojas, Zavaleta y Umaña, acompañadas de una espléndida orquesta dirigida por el entusiasta don Fernando Murillo, además de las distinguidas voces de nuestros artistas nacionales Zelmira Segreda y Cano Aguilar, tuvieron toda la solemnidad y espléndidez anhelables. Los restos del señor Badilla fueron conducidos al Cementerio en lujoso coche fúnebre cubierto de coronas, con un acompañamiento de esos que constituyen la me-

yor evidencia de la estimación de que goza una persona. Miembros importantes de la política, de la banca, del comercio, de la clase obrera, de la sociedad hereditaria y una considerable agrupación de vecinos de su pueblo natal y alrededores, formaban tan nutrido cortejo fúnebre.—Aquel cortejo significaba la apología del trabajo, la apología del hombre virtuoso.

Tal es ligeramente deltoeada la personalidad del que se llamó en vida don Pedro Antonio Badilla, a quien el Partido Republicano tuvo la honra de contar en sus filas como un timbre de recomendación y orgullo de su causa. Timbre de recomendación porque el señor Badilla, hombre independiente, hombre de trabajo, hombre de fortuna, no aspiraba a lo que aspiran nuestras medianías, a lo que aspiran esos políticos de ahora, que hablan de rebafios porque en lirismos desesperantes les falta el pasto que han recibiendo de las manos del Poder, que hablan de doctrinas y de libertades porque no han sabido lo que es estar en una causa oprimida y en un partido siempre asaltado en sus triunfos, siempre usurpado en sus derechos; que hablan de fusiones, de convenciones porque les ha faltado el Presidente de la República que siempre los ha puesto en fila; que hablan de plataformas y de programas los que no han tenido más plataforma que la del presupuesto. El Sr. Badilla era un entusiasta miembro del Partido Republicano, era un idolatra, sí, idolatra de los principios, de los hombres abnegados, de los hombres perseguidos, de los proscritos por el delito de enfrentarse a los desmanes del Poder. Y como el señor Badilla son los afiliados al Partido Republicano, sin aspiraciones presupuestivas ni posiciones oficiales. Recordamos que en la última campaña política, cuando empezaba a correr el oleaje de popularidad del Licdo. don Ricardo Jiménez, salía de los labios del señor Badilla la siguiente expresión: «Yo tengo que ser jimenista, porque siempre en sus discursos del Congreso no sólo he visto que don Ricardo es un hombre inteligente y capaz, sino que es un hombre honrado y nosotros lo que necesitamos en el Poder, más que hombres inteligentes, son hombres honrados que salven el crédito del país; además, don Ricardo es hijo de don Jesús Jiménez, uno de los Presidentes más honrados, sino el más, que ha tenido Costa Rica». Digna expresión de un hijo del pueblo que refleja todo su corazón y toda su hombría de bien, muy digno de figurar en las filas del Partido Republicano.

Pocos días antes de morir decía el señor Badilla a uno de sus amigos: «Veo que de esta enfermedad no me levanto, pero moriré satisfecho porque veo que ya de esta vez será el verdadero triunfo del Partido Republicano».

A. B. C.

## El General Porfirio Díaz Vuelve a México tan pronto reine la paz en el país

### Root se opone a la intervención de la mujer en el sufragio---Inglaterra toma sus medidas con respecto a los trabajos alemanes. La buscadora del tesoro en la Isla del Coco llegó a Panamá.

Todos los partidarios de Madero confirman el rumor de que los cadáveres de Gustavo Madero y Francisco Madero fueron hechos pedazos en la calle después del asesinato cruel de que fueron víctimas.

Kench, Egipto, 25.—Porfirio Díaz se declara dispuesto y listo para cualquier llamamiento de la patria, en caso de complicaciones internacionales. Regresaría una vez que se establezca un gobierno pacificador. Dijo que es inútil arreglar una mala interpretación y que espera que los Estados Unidos continuarán su política de no intervenir, convencidos de que Huertas y Félix Díaz son capaces de restablecer el orden y salvar la República, y agregó: prefiero no hacer comentarios sobre el gobierno de Madero porque, siendo su enemigo político, temo que la opinión me calificara de parcial. Huertas es un excelente militar y caballero, y poseo la confianza de todo el país: era persona de mi confianza en mi viaje al destierro de México a Veracruz, y terminé: espero regresar una vez pacificada la patria.

Londres, 25.—Los diarios ingleses se dedican a la notable noticia de un misterioso barco aéreo que se supone ser alemán y que ha sido visto por muchas personas pasando por Scarborough y otros lugares al Este de Inglaterra, a fines de la semana pasada. Se cree que este dirigible sea el nuevo Zeppelin que se dijo en Berlín haber efectuado un vuelo el

sábado a razón de 36 millas por hora y que recorrió una zona sobre el mar del Norte. El haber tomado el Gobierno medidas urgentes hace dos días con relación a ese asunto, presentando al parlamento urgentemente un bill que autorice disponer sobre cualquier dirigible que no descienda cuando se le hace señas, hace creer que esas visitas no han sido completamente imaginarias. La señora Paskhurst ha sido puesta en libertad bajo fianza hasta mañana. Se ha vuelto diario el revoloteo de dirigibles por la noche por encima de Inglaterra. Hace poco los periódicos hablaron del misterioso barco aéreo al Norte de Inglaterra; ahora se dice que pasó por encima de Portsmouth; estos dirigibles se descubren siempre como alemanes.

Washington, 25.—Asegúrase que el Presidente electo Wilson, no se ha ocupado a la vez de la situación de México, ni ha conferenciado con Taft, ni cambiado con él sus ideas sobre el asunto. Los diplomáticos inclinan a una política de no intervención. Root se ha declarado opuesto al sufragio de las mujeres; no es un derecho natural—dice—la mujer perderá con el ejercicio del sufragio, porque soy enemigo de todo mal para la mujer.

Panamá, 25.—Llegó la señorita Genevieve Davis, inglesa, la célebre buscadora del tesoro de la Isla del Coco. Ha ganado mucha experiencia, pero vuelve sin los millones que suponía escondidos allí.

## COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

### “Nord-Deutsche” de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

# Educación vocacional

## La tendencia de la escuela moderna

II

La escuela vocacional fúndase también en el aumento progresivo del proletariado intelectual que reclama medidas restrictivas y reformas científicas en los sistemas educacionales. Sostienen los utilitaristas que el incremento instruccional no es recurso que alivie con nada el malestar que cunde en las sociedades modernas, antes por lo contrario, lo agrava porque con ello aumenta el desequilibrio del edificio social. Fundan también su tesis en el equilibrio biológico que no puede mantenerse en la vida orgánica sino por la proporcionalidad entre las fuerzas de la producción social, pues es preciso mantener una equivalencia, una relación entre los gremios directos e indirectamente productores, a fin de que no sobrevengán las múltiples y funestas consecuencias del desequilibrio.

Aceptan los utilitaristas una gerarquía económica fundada a la vez en la división del trabajo. Presentan en primer escalón la agricultura y la industria toda vez que ellas son el sostén de las actividades humanas. Los industriales y los transformadores ocupan el segundo puesto, porque sin el recurso de la industria los productos no serían aprovechables por las necesidades del consumo. En este gremio tienen cabida los transportadores. Estos, los agricultores y los industriales, constituyen las fuerzas directamente productoras del organismo social.

En el tercer puesto aparece el comercio, cuya misión es la del reparto, sirviendo de intermediario entre los gremios directos e indirectamente productores. El cuarto puesto corresponde a los funcionarios públicos y a los profesionales, encargados de establecer el orden y de fomentar el progreso social, y por último, los gremios lujosos, los artistas, los literatos, los poetas, y el intelectualismo mediano que no constituyen factores de producción nacional sino de consumo, es decir lo que constituye el parasitismo. El comercio, los funcionarios públicos, los profesionales y los artistas en general, representan las fuerzas indirectamente productoras de la sociedad y de consiguiente nada pueden sin el concurso de los elementos directamente productores. Dentro del orden funcional citado, todas las actividades se complementan, se integran, se implican; pero cuando se acrecen los elementos de segundo orden como ocurre en muchos países de Hispano América, cesa ese concierto dinámico y sobreviene el malestar, el empobrecimiento, la incompetencia y la invalidez.

Aminoradas las fuerzas directamente productoras, sobreviene necesariamente la escasez general con todo su cortejo de calamidades, guerras, epidemias, criminalidad, vicios, despojos, maledicencias, hambres, pauperismo, etc. Ese resultado trae como consecuencia el de una sociedad anormal, donde todos los fenómenos de hecho se alteran, se aumentan los presupuestos en los gobiernos para dar empleos a aquellos que están desarmados en la lucha por la vida. Hay pues conglomeración en las ciudades, en los principales centros en tanto que los campos están desiertos y las industrias sin desarrollo.

La doctrina utilitarista es una de las bases de la educación vocacional.

Dice el señor Massip que la educación vocacional es más antigua que

la educación liberal por la sencilla razón de que los hombres siempre han necesitado poseer una profesión u oficio con que ganarse la vida. «En los primitivos tiempos, dice Snedden, el niño seguía a su padre en la caza y en la pesca y al cabo, por la imitación y la sugestión se convertía en un buen cazador o pescador. La niña trabajaba junto a la madre, aprendiendo las artes de preparar los alimentos, curtir las pieles y cultivar la tierra. Poco a poco fueron haciéndose complejas algunas de las artes y del proceso de transmisión de padres a hijos exigió una mejor organización». Así se originó en las artes y oficios el sistema del aprendizaje, que dirigía los esfuerzos del novicio. Este sistema tal como podemos observarlo en las grandes organizaciones de artesanos de la Edad Media, constituye el más perfecto sistema conocido de educación vocacional.

Mas como las condiciones actuales no son las de la Edad Media, en que el obrero, aunque miembro de la *guilda* trabajaba en su casa y podía cómodamente enseñar su oficio a sus hijos o aprendices, la escuela tiene que sustituir al hogar en la educación del individuo. Claramente se ve que la organización industrial moderna deja al obrero muy pocas oportunidades de enseñar a un aprendiz.

El trabajo se realiza en grupos organizados, dirigidos por capataces o foremen y el aprendiz estorba en el gran taller o en la gran manufactura. De ahí que muchos industriales costeen ellos mismos escuelas preparatorias que les proporcionen obreros hábiles. Además, la aplicación de las ciencias a las artes de la vida, ha hecho que la preparación para una vocación cualquiera requiera una instrucción científica que el aprendiz no puede adquirir del obrero y que solo está a su alcance en la escuela.

El movimiento actual de reforma de la escuela es una vuelta al pasado, un renacimiento que toma por modelo una institución medioeval. «Se debe, dice Henderson, en primer término, a la reconstrucción de las vocaciones primeras y a la creación de profesiones por la utilización de los materiales que nos ofrecen el saber y la ciencia, y en segundo término, al respeto creciente por el trabajo remunerado.» Ambos hechos tienen por origen el gran desarrollo de la moral, la ciencia y la filosofía y en general del saber humano, y el espíritu democrático de las sociedades modernas.

La escuela vocacional es hija, pues, del movimiento utilitarista moderno. Su fin es el de capacitar a todos los individuos en la lucha por la vida, para el trabajo y para el esfuerzo. Tiene por objeto amenizar los organismos sociales, destruir la anomalía entre el exceso de consumo y la falta de producción.

De la pedagogía, organización, problemas e industrias, relacionados con la educación vocacional y muy especialmente de la vocación agrícola e industrial, serán objeto nuestros próximos artículos.

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

## Educación Vocacional

Errata.—En el primer artículo al referirse al autor americano David Snedden por error de caja se consignó David Snedden.

## REUNION mástruo conjuntiva en Alajuela

El martes a las siete de la noche y en la oficina del dentista don Rubén Castro. Estábamos a la expectativa, necesitábamos presenciar esa reunión mónica, tan anunciada hasta en los periódicos juveniles.

Nos instalamos en un punto estratégico para contar y medir esos enemigos, que cacareando pretenden atajar al único tren que corre y plata y que no los deja dormir. Dieron las siete y vimos entrar tres ó cuatro «conjuncios» al lugar de la cita, a las siete y media se acercaron otros tres, después... no llegaban más; pero en cambio vimos salir a los más impacientes en busca de pueblo. Por fin, a las ocho se contaron; había 25; declararon quorum; se abrió la sesión; pero... asómbrense ustedes, se cerraron puertas y ventanas y nosotros nos quedamos contemplando aquella casa tan muda y misteriosa. ¿Qué hicieron adentro? No lo sabemos, solo el mudo José que entró del brazo de don José el ex-zufiguista, quiso relatarlos, lleno de entusiasmo, las grandes cosas que allí vió; pero no pudimos entenderle.

Así es que termino mi crónica, salvo que ustedes no quieran creerme que eran solo 25. ¿Quiéren que los numere con nombres y apellidos? ¿Los clasificamos?

¡Vaya! no quiero dejarlos con la curiosidad.

Hé aquí la lista:

Primer grupo; es-xeletistas: don Ramón L. Cabezas, don Chito León Fernández, don Rubén Castro, don Ricardo Avila y don Rafael Zamora.

Si señores, don Ramón... el que era Gobernador, cuando el sitio de Alajuela, si señores, cuando el sitio y cuando muchos notistas honorables conocieron la cárcel.

Pero sigamos la lista: don José Saborio y el mudo José Rojas. ¿Que don José antes fue zuffiguista, y enemigo del solismo y de los Sotos? no lo extrañemos, también don Jorge Padilla y don Ricardo Alfaro, allí estaban y padecían del mismo mal.

El doctor Berrocal y José Bulgarelli... ¿que son extranjeros? Eso nada tiene.

Don Ramón Lombardo, don Luis Sibaja, don David Ardón, don Manuel Rodríguez y don Antonio Arroyo... ¿empleados públicos?... Por eso no dejan de tener opinión; también son empleados los citados zuffiguistas Padilla y Alfaro.— En cambio, también había allí personas independientes, ante quienes rendimos nuestro sombrero: don Ernesto Saborio, don Clodomiro López, don Remigio Saborio, don Tobias Barrantes, don Ramón Ocaña, don Teófilo Chavarría, don Maurillo Araya, don Apolonio Romero y don Miguel Quesada. ¿Que don Miguel Quesada es menor de edad?... Eso queda compensado con los años que le sobran a don Apolonio.

Y abur... Si eran más de los 25 citados, y quieren contradecirnos, que echen los nombres a la calle, que nosotros lo prometemos, caso que nuestro error sea apreciable, renunciar a este maldito oficio de cronistas.

¡Y dicen que se van a unir solistas y cletistas! Vamos, ilusiones de unos pocos que pretenden darse importancia como mentores del pueblo; eso es no conocer a nuestras honradas gentes.

Este pueblo alajuelense ya no necesita de esos lazarrillos a quienes conoce por sus hechos.

A la reunión cieto-conjuncionista formada anoche en la Sastrería de Ricardo Castaing asistieron: don L. Cabezas, Propicio Arana, Juan Vicente Acosta, Luis Acosta, J. R. Meoño, Gonzalo Chacón, Rafael Barquero, Francisco Chacón, Samuel Naranjo y Ricardo Castaing, ni uno más, ni uno menos.

El pueblo altivo e independiente, que con orgullo levanta su frente, dirá siempre ¡Viva el Partido Republicano!

FILO ALAJUELENSE

## TURNO para el domingo

A nuestra mesa ha llegado una invitación en la que se nos participa de un turno que se verificará el próximo domingo en Santa Bárbara de Heredia, con el laudable objeto de recaudar fondos para la compra de 10 ángeles que adornarán el nuevo altar de la Iglesia, que permanece aún sin estrenar.

Los señores comisionados para la fiesta, abrigan las mejores intenciones de que el turno resulte brillante hasta donde sea posible; para cuyo efecto, no han omitido gasto alguno en la ornamentación del mismo.

Los más ricos manjares, pecarán por su exceso así como la cordialidad, el buen trato y la baratura.

Que obtengan éxito el más halagüeño, son nuestros deseos.

## PRIMERA SONATA

### Por los campos de Montiel

Tengo para mí que don Quijote pasó con su época. El andante caballero no tiene herederos en este siglo del oro. Tres son los tipos heroicos de nuestros tiempos: Tartarín, Tartufo y Sancho. El pobre Tartarín es un personaje clasificado por Lombroso y sus émulo entre los degenerados por hipertrofia o anemia cerebral y como tal, candidato perpetuo a una casa de orates. Sancho y Tartufo son dos tipos perfectamente normales. Pues bien; si fuerza es seguir a un modelo, yo seguiría al buen Sancho. Amotanto a Sancho por su ingenuidad y bonhomía, como detesto a Tartufo por su hipocresía.

Vaya este preámbulo a guisa de explicación, ya que un magister de sayal y palmeta se ha dignado clasificarnos entre los Sanchos de la política, en el prelo de una hermosa lección de Benjamín Constant—(que no fue retórico ni equilibrista, sino republicano muy sincero).

Comprendo que seamos un poquillo soñadores en la primavera de la vida, cuando observamos el mundo a través de un prisma mágico. Yo también fui soñador; yo también quise emprender singulares combates contra los molinos de viento. Entonces me arrullaba la Sirena con su canto armonioso. Pero salir con quimeras y utopías cuando ya hemos apurado los acibares de todos los desengaños, y hemos trasegado por todos los verticuetos de esta lucha bizantina es algo ilógico, inverosímil. Perdónome Dios, pero hay dos cosas en las cuales no creeré jamás: en la sinceridad de los escritores políticos que no desfiligan su bandera al viento del combate y en los pudores de Mesalina.

Ya que nos vamos documentando con opiniones de autores ilustres, yo quiero traer aquí una breve cita de Roque Barcia. Es esta: «Un sabio dice: «yo tengo una verdad,» y un loco responde: «yo tengo dos verdades.» Si esas verdades enunciadas, si esas proposiciones emitidas, no se demuestran claramente, la verdad del sabio, por muy sabio que sea, no vale más que las dos verdades del loco, aunque sea muy loco.»

Los enemigos del Partido Republicano han estado enuniciando a grito tendido varias verdades desde hace mucho tiempo, y no han demostrado ninguna: le acusaron de hacer pactos onerosos con los otros partidos; la administración acertada del actual mandatario señor Jiménez, les demuestra elocuentemente lo contrario; le acusaron de malversación de fondos; lograron que se desvaneciera de una vez la calumnia; dítimamente, impotentes, no encontrando por dónde asirle, apelan a una táctica singular: le acusan de carecer de principios. Esto es ya más grave. Esto es el talón de Aquiles al descubierto. Un partido sin principios en Centro América? Oh, eso es atroz! Lo dicen aquellos que, perseguidos por paternos gobiernos de elocuentísimos programas, sólo al llegar aquí respiraron un poco de libertad. Quienes nos hablan de ideales, de principios y de doctrinas, en tono grandilocuente, son justamente los mismos q' jamás han alcanzado a ver fuera de aquí los beneficios de la democracia, y que práctica, experimentalmente, saben lo que valen las más hermosas doctrinas, cuando no ascienden al poder hombres honrados. Y si no, pónganse la mano en el corazón los adversarios del Republicano, y díganos: ¿de 30 años a esta parte, qué gobierno en Centro América puede equipararse al que actualmente tiene Costa Rica? Ninguno. Cual más, cual menos, tuvo sus puntos de despotismo.

Y qué programas tan tentadores los que

lanzarón! ¡qué hermosas promesas para los pueblos crucificados! ¡qué pureza en las doctrinas! ¡qué magestad en las ideas!

La Constitución de Nicaragua de 1893, es un monumento del liberalismo americano, apenas comparable con la de Río Negro. Sólo que... hermanos míos... ¡qué dó escrita! Al poco tiempo estallaba como en explosión formidable la protesta del 96.

Y mientras ese país, con un núcleo tan brillante de doctrinarios, con una juventud tan entusiasta de los principios, sentía los primeros síntomas de la gangrena en su organismo, Costa Rica con menos teóricos, con estadistas más prácticos, con leyes de menos relumbrón, avanzaba y avanzaba...

Atendidos, pues, a una amarga experiencia, debemos declarar que esto de ideas y de principios es cosa muy secundaria en la política, cuando se carece de verdaderos estadistas y el medio ambiente no está preparado. Poned en el poder a un político mediocre a desarrollar un bello plan de reformas: hará menos que un estadista hábil, sin programa y sin una pauta preconcebida de principios a qué sujetar su criterio.

Basta. Yo no quiero ser difuso en estas parcas disquisiciones. Procuo concentrar todo mi pensamiento en unos cuantos párrafos, aun cuando no vaya revestido con lenguaje almidonado, costumbre cursi, abolida en los debates políticos.

La música celestial es sublime, divina pero... en el cielo. Estamos en un pícaro mundo, en donde la teoría, virgen radiante y hermosa, al pisar el legamo, pierde su virtud y torna con las alas rotas a las regiones etéreas.

Que es necesario que el Partido Republicano pruebe que ha luchado varios años por la libertad y que debe detallar sus luchas y sus sacrificios. Perfectamente. He aquí una petición muy razonable, para ser de un retórico que se anda allá por las nubes. Por desgracia, no cabe esa interesantísima historia en las cortas dimensiones de un artículo y yo declino la honrosa tarea en un escritor más autorizado, cuya pluma gallarda es uno de los faros del Republicano: EMELIN.

Sólo quiero decir una palabra: si ese partido no sostuviese los más hermosos ideales, si no hubiese luchado denodadamente por la santa causa de los pueblos, ha veinte años hubiese dejado de existir, como han dejado de existir otros que se levantan como las pompas de jabón, al impulso de la efervescencia momentánea, y como las pompas de jabón se desvanecen.

El bronce forjado a los golpes del mazo con los golpes del mazo se quiebra.

AYRES NASCIMENTO

N. B.—Debo advertir al distinguido señor Redactor de «La República», que el párrafo que él copia de mi artículo anterior: «Los ídolos son a veces necesarios, sobre todo cuando están frente al poder y no en el poder,» no es la palabra oficial de este periódico. Por consiguiente, la extraña alegría que le produce ese «challazo» es, en verdad infundada.

Por otra parte, es raro que, en una sección de su periódico, atribuya a mis palabras una declaración oficial de *El Republicano* y en otra, me niegue la personería necesaria para discutir estas cosas.

Si ningún propósito de zaherir al pulcro escritor, le hacemos observar su contradicción.

A. N.

## ¡Albricias!

Ayer tuvimos el intenso placer de conversar largamente con nuestro querido y valeroso compañero don Pellico Tinoco, a quien ya encontramos casi restablecido y como siempre, con su espíritu de luchador, dispuesto a ocupar su puesto de adalid en nuestra causa.

EL REPUBLICANO se complace en felicitar cordialmente a su apreciable colaborador, en unión de su distinguida esposa la inteligente escritora con cuya colaboración se honra este diario, doña María Fernández de Tinoco, porque en aquel hogar feliz hayan vuelto a relanzar la dicha y la tranquilidad.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑÓN Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

## BOTICA ESPAÑOLA

— DE —

## ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

# --Botica en realización--

Por no haber habido hasta la fecha ninguna propuesta satisfactoria, serán realizadas las mercaderías de la Farmacia Occidental, al precio de plaza, menos el doce por ciento.

La mayor parte de las mercaderías han sido recientemente pedidas á Europa y los Estados Unidos. Es una oportunidad para hacerse de buenas drogas y de artículos de tocador á precios de ganga,

JUAN CARRANZA G.,  
opuesto á la Estación del Atlántico

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Empresa Nacional de Funeraria

### EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono n° 330

## OJO

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## INTERESANTE

Un joven de esta capital, con muy buenas recomendaciones, desea colocarse en una casa de comercio ó oficina, como también puede administrar una finca. En esta Redacción se informará. 1-23-13

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO n° 23

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas CAL DE PATENTE y con UN COLON menos de los precios corrientes? Consulte por correo á Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## ¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

Todos los que allí se reúnen, son hombres de carrera, hombres cultos, gentes que han aprendido muchos libros, estudiado numerosas teorías, recopilado muchas sentencias y descubierto inconcusas verdades, todas las verdades que merezcan el nombre y tengan el honor de llamarse científicas.

Asistamos a una sesión de esos hombres excepcionales. Se reúnen cien o más. Llegan a la orden que la costumbre ordena. Se sientan por orden de antigüedad. Se colocan en el pecho una medalla, para convencerse ellos mismos de que son lo que la medalla dice que debe ser el que la lleva. El presidente abre la sesión empleando las mismas palabras que usó su antecesor, y que tendrá que usar el que le suceda en el sillón. El secretario pregunta si se aprueba lo que dijeron los mismos señores en la pasada sesión. Terminan esas sabias prácticas, y un académico dice:

—Pido la palabra.

—¿Para qué?

—Para hablar de un invento y presentar una nueva teoría sobre la cuadratura del círculo.

El presidente se queda mudo de asombro; los académicos petrificados, el secretario no se atreve a escribir lo que oyó.

Ese deseo de hablar de un invento y exponer una teoría es un despropósito, una cosa antireglamentaria, un modo de proceder sin precedentes en la historia de la academia. . . . . Porque aquella primera hora está destinada por la costumbre a la presentación de notas de lectura de comunicaciones. Y podrá muy bien darse el caso de que no haya notas que presentar ni comunicaciones que leer; pero eso y sólo eso puede y debe hacerse durante esa hora. ¡La costumbre lo manda! ¡El reglamento lo dispone!

¿Puede haber algún invento, alguna teoría que sea lo suficientemente interesante para sobreponerse a la inveterada costumbre? De ningún modo.

El académico que, en alas de su entusiasmo por la ciencia, impulsado por las ideas que concibió, quiere, tiene anhelos vehementes de comunicar esas ideas y hacer partícipe de sus descubrimientos a los respetables académicos, y se figura que puede prescindir de la costumbre, y puede hablar antes de que el reglamento lo ordene y disponga, es un ser peligroso para la corporación, un revolucionario que no tiene la prosopopeya y gravedad que la costumbre manda tener a un perfecto académico.

Esas gentes, tendrán un título, ostentarán una medalla, figurarán en un lugar distinguido, pero hay que clasificarlos entre los «que existen pero no deberían existir» entre los perfectamente vulgares.

E. N.

## Riña por la Plaza del Ganado

Ayer como a las 8 de la mañana y por los alrededores de la Plaza del Ganado, dos individuos del campo, por razones que no nos fué dado conocer, entablaron una tremenda riña a machete.

Afortunadamente no hubo sangre en el lance, producida por herida de machete, pues por advertencia de una de las partes, arrojaron las armas al suelo y se fueron a las manos.

Pero lo más curioso del caso es que uno de los dos, el más fuerte, en vez de arremeter a puño cerrado, le dió la humorada de dejar en traje de pellejillo a su contrincante; intento que logró porque en una que fué y en otra que vino, así la camisa de su adversario y tirando con fuerza, haciéndola mil añicos, logró quitársela del cuerpo; igual operación efectuó con la camiseta y si no hubiera sido que acudieron amigos de los contendientes al lugar del pleito, lo hubiera dejado sin pantalones y creo que hasta sin calzoncillos!

Habrás visto gusto de hombre! Que si la policía no acudió? No, que va....

## Ocasión única

Debo atender á quebrantos de salud y ello me obliga á proponer en venta mi establecimiento comercial, conceptuado como el más sólido, mejor situado, de mayor clientela y más productivo negocio de Alajuela.

No hay temor ninguno á probable competencia, ni ahora ni luego, porque no tiene casas contiguas donde puedan instalarse otros establecimientos.

Ocasión Inmejorable para el que, con algún capital, quiera duplicarlo en poco tiempo, sin ningún esfuerzo y sin correr el riesgo que acompaña á todo nuevo negocio, pues mi casa tiene clientela desde hace más de treinta años.

José Figueredo

Alajuela, 18 de febrero de 1913.

## CALDERA

Quien necesite una vertical de cinco caballos, en buen estado, pase á Heredia donde Carlos Lizano Ulloa.

## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado n° 343 y teléfono n° 278

## La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## Ocasión calva

### Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## -----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.